
D.D.

C.C.

B.B.

A.A.

群众我为 办实事

·热闻/股金经 2021年8月11日/ 星期三/ 经济新闻部主编 / 责编 李卉 / 美编 张江 / 校对 李红雨财 A16

羊城晚报讯 记者戴曼曼、
实习生吕佳羽报道：下一阶段我
国的货币政策走向如何？9 日，
中国人民银行发布的第二季度
《中国货币政策执行报告》（以下
简称《报告》）给出方向，《报告》
称，总体来看，疫情发生以来我
国坚持实施正常的货币政策，今
年上半年货币政策力度已基本
回到疫情前的常态，在全球宏观
政策中保持领先态势。下一步，

将保持货币政策稳定性，增强前
瞻性、有效性。

对于下一阶段的货币政策
走向，《报告》也给出了清晰方
向，即坚持稳中求进工作总基
调，完整、准确、全面贯彻新发展
理念，深化供给侧结构性改革，
加快构建新发展格局，推动高质
量发展。统筹做好今明两年宏
观政策衔接，保持货币政策稳定
性，增强前瞻性、有效性，既有力

支持实体经济，又坚决不搞“大
水漫灌”，以适度的货币增长支
持经济高质量发展，助力中小企
业和困难行业持续恢复，保持经
济运行在合理区间。

《报告》指出，目前金融机构
贷款合理增长，利率处于历史低
位。今年上半年金融数据同比
保持多增，且增量不少，企业正
常融资需求得到了较好满足，对
实体经济的支持力度依然稳固。

数据显示，6月末，金融机构
本外币贷款余额 191.6 万亿元，
同比增长 11.9%，比年初增加
13.2 万亿元，同比多增 5002 亿
元。人民币贷款余额 185.5 万
亿元，同比增长 12.3%，比年初
增加12.8万亿元，同比多增6677
亿元。

与此同时，《报告》显示，当
前信贷结构持续优化，精准支
持制造业、小微企业等重点领

域 和 薄 弱 环 节 。 6 月 末 ，企
（事）业单位中长期贷款比年初
增加 6.6 万亿元，同比多增 1.8
万亿元。制造业中长期贷款增
速为 41.6%，增速连续 4 个月超
过 40% 。 普 惠 小 微 贷 款 余 额
17.7 万亿元，同比增长 31%，
比同期全部贷款增速高 18.7 个
百分点。普惠小微贷款支持小
微经营主体 3830 万户，同比
增长 29.2%。

央行：货币政策力度基本回到疫情前常态

8月 5日下午，位于东莞市南城区
的某公司派出相关领导，专程赴广州
向民生银行广州分行送上锦旗和感谢
信，以感谢该行帮助他们成功挽回近
百万元的资金损失。

遭遇网络诈骗，转账近
百万元

事情的经过要从两周前说起。7
月 21日下午 6时左右，上述公司财务
经办收到了身在外地的财务主管的
QQ 聊天信息，要求其马上向河南某
公司转账 98 万元。为不影响公司业
务开展，财务经办在未做核实的情况
下就按照“领导”要求办理了转账汇
款。在业务办理完成后，财务经办才
想起来要致电财务主管进行确认，但
却被告知并未要求其转账。直到此
时，财务经办人员才意识到自己遭遇
了网络诈骗。

及时寻求帮助，成功挽
回损失

在确认遭遇诈骗后，上述公司立
即向开户行民生银行东莞分行求助，
希望能够设法挽回损失。在了解具体
情况后，民生银行东莞分行立即向上
级行广州分行做了汇报，并协商补救
对策。

经分析，由于上述公司的资金转账
操作发生在下午 5时 30分以后，此时
大额支付系统已关闭，资金尚未完成清
算，只要公司财务人员能够及时通过网
银执行撤销交易操作，再加上银行方面
的应急处置，被骗资金还有挽回的可
能。但由于客户财务人员对网银撤销
操作并不熟悉，担心会在紧张情况下出
现操作失误，而距离大额支付系统再次
开启的时间已不足一个半小时，如在系
统再次开启前未能完成撤销操作，届时

资金将会彻底被转出。
时间紧迫、情况复杂，民生银行广

州分行立即协调多部门协同联动，紧
急采取了多项措施以确保客户的资金
安全，同时也积极做好客户情绪安抚
工作，逐步指引其财务人员通过网银
操作取消之前的资金转账交易，并及
时完成行内系统数据核实。

最终，在民生银行广州分行、东莞分
行多个部门的协同联动下，在上述公司
财务人员的积极配合下，成功保障了客
户资金在大额支付系统再次开启前的绝
对安全，并及时帮助客户成功拦截了被
骗的在途资金，挽回损失近百万元。

感念于民生银行“以客户为中心”
的经营理念和“专业、高效、细致”的服
务能力，上述公司专程送上了锦旗和感
谢信。“民生银行是一家有温度的银
行，他们能够‘想客户所想，急客户所
急’，是值得信赖和托付的合作伙伴。”
上述公司负责人表示。 （文/戴曼曼）

“我们对价值的理解包括两个方
面：‘价’代表估值，‘值’代表质量。”
与很多价值风格投资者不同，中欧基
金袁维德注重兼顾高景气、低估值和
好公司。据悉，由中生代基金经理袁

维德拟担纲的中欧新兴价值一年持有
期基金，将于 8 月 26 日起发行，将自
下而上把握传统行业和新兴行业中的
价值投资机会。

中欧新兴价值是一年持有期基

金。该产品设计有望在帮助基金经理
执行中长期投资策略，降低市场短期
波动对投资者的干扰，追求更好的长
期收益。

（杨广）

中欧新兴价值8月26日发行

开盘仅一分钟就触发临时停
牌 ，截 至 收 盘 当 日 涨 幅 达 到
306.11%（复牌首日不受涨跌幅
限 制）！ 8 月 10 日，盐湖股份
（000792）回到了其阔别一年多
的资本市场，且在回归首日就备
受二级市场青睐，股价暴涨 3 倍
不止，市值达到了 1950.4 亿元，
是停牌时的4倍不止。

盐湖股份复牌首日股票大
涨，一部分原因是其业绩实现了
扭亏为盈，另一部分原因则是其
搭上了锂电业务的“东风”。记者
梳理资本市场发现，除了盐湖股
份，兆新股份（002256）、百川股
份（002455）、金银河（300619）等
涉及锂电业务的企业，股价今年
以来也涨势喜人。

“钾肥之王”扭亏为
盈后重返资本市场

天眼查资料显示，盐湖股份
全称为青海盐湖工业股份有限公
司，是一家化学原料及化学制品
制造商，公司产品包括氢氧化钾、
碳酸钾、硝酸钾、氢氧化钠、碳酸
钠、聚丙烯等，拥有 500 万吨/年
钾肥生产能力，产能位列全球第
四 位 ，被 业 界 称 之 为“ 钾 肥 之
王”。

盐湖股份 1997 年在深交所
上市。此前，因业绩连续亏损暂
停上市，停牌前的最后一个交易
日为2020年4月29日，当时股价
为 8.84 元/股，总市值为 480 亿
元。

后来，经过剥离主要亏损的
子公司、资产重整、只保留钾肥和
锂盐两大业务板块等一系列操
作，以及在大宗商品涨价的推动
下，盐湖股份终于在2020年扭亏
为盈，并由此得以复牌。

盐湖股份复牌首日股价大
涨，除了由于业绩上的扭亏为盈，
还跟其在锂产业的逐渐发力有
关。据了解，除了氯化钾，盐湖股
份的另一个重要产品是碳酸锂，
而碳酸锂则正是锂电池的主要原
材料。

在锂盐板块，盐湖股份属于
行业龙头。公告显示，盐湖股份
去年实现碳酸锂产量 13602 吨，

同比增加2300吨。同时，盐湖股
份控股子公司蓝科锂业的2万吨
项目部分投入运行，预计将在今
年年底全部建成。

今年以来，盐湖提锂行业迎
来的发展良机也为其助力了一
把。5 月 20 日，《建设世界级盐
湖产业基地规划及行动方案》通
过国内专家评审，为加快建设世
界级盐湖产业基地提供了依据。

不过，盐湖股份以资源开发
为主，处于产业链上游，产品单
一，是典型的周期型公司。受行
业周期影响，能否持续盈利还有
待观察。

谨防“沾锂必涨”成
“一地鸡毛”

实际上，因搭上“锂概念”东
风而大涨的企业远不止盐湖股份
一家。

随着下游新能源汽车销量的
逐渐攀高，锂电池板块也跟着火
爆了起来。今年以来，锂电池板
块累计涨幅已超过 60%，远超沪
深 300 指数。其中，兆新股份涨
幅达 248.18%，百川股份涨幅达
273.76%，金银河涨幅达92.94%。

另外，多家分布在不同环节
的锂电厂商纷纷宣布扩充产能：
4月 28日，行业巨头宁德时代发
布公告称，拟与ATL公司共同出
资设立两家合资公司，从事应用
于家用储能、电动两轮车等领域
的中型电池的研发、生产、销售和
售后服务；7月 9日，亿纬锂能发
布 公 告 称 ，拟 收 购 金 昆 仑
28.125%的股权，并与金昆仑合
作在青海省成立合资公司，分期
投资不超过 18 亿元建设年产 3
万吨碳酸锂和氢氧化锂项目；宁
波杉杉股份、新宙邦等企业也宣
布了扩产计划。

不过，虽然锂电池板块赛道
看上去热火朝天，不过其中不少
上市公司的锂电业务仍处于布局
或建设阶段。

有分析师就表示，锂电行业
有一定的技术门槛，并不是企业
参与进来就能分得一杯羹，如果
没有技术积累，最终可能落得“一
地鸡毛”。

盐湖股份复牌首日暴涨超300%！

“沾锂必涨”又现火爆案例
文/羊城晚报记者 李志文 实习生 张松

民生银行广州分行成功为客户挽回近百万元被骗资金

进军创投圈能否助力娃哈哈“脱困”？

文/
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娃哈哈即将进军私募界？近日，羊城晚报记者从中国证券投资基金业
协会官网发现，1945年出生、现年75岁高龄的娃哈哈集团创始人宗庆后已
于今年7月12日获得基金从业资格证，从业机构为浙江娃哈哈创业投资有
限公司（以下简称“娃哈哈创投”）。这意味着娃哈哈吹响了进军创投圈的号
角，记者注意到，尽管近年来娃哈哈举措不断，但业绩仍大幅缩水，进军创投
圈，能否助力娃哈哈自救脱困？

娃哈哈吹响了进军VC/PE圈的号
角。基金业协会官网显示，娃哈哈创
投于今年 7月 9日获得了完成基金管
理人备案登记，根据相关规定，管理人
备案成功后，需要在半年内发行产品。

实际上，娃哈哈创投成立已有十余
年。天眼查APP显示，娃哈哈创投早

在 2010 年 11 月 8 日便已成立。记者
注意到，2016年至今，娃哈哈创投共进
行过6次对外投资，包括投资宁波梅山
保税港区祺睿股权投资中心（有限合
伙）、高瓴智成长江（湖北）人工智能股
权投资基金合伙企业等。

此次完成备案是娃哈哈创投即将

进入VC圈的号角，而在完成备案登记
以前，布局便已初见端倪。该公司于
2021年4月30日将工商信息中的经营
范围从“实业投资，投资咨询服务，企
业管理服务咨询”变更为“股权投资；
创业投资（限投资未上市企业）；私募
股权投资基金管理”等。

娃哈哈进军VC/PE圈早有端倪

娃哈哈创投正式登场，而刚刚取
得基金从业资格证的宗庆后则将亲自
挂帅，担任娃哈哈创投的公司法定代
表人和执行董事。

很多人发出了疑问：“宗庆后 75
岁高龄还备考基金从业证书？”羊城

晚报记者梳理发现，本次宗庆后获
得基金从业资格是通过资格认定，
而非通过考试获得。基金协会此前
规定，符合条件的私募股权投资基
金管理人（含创业投资基金管理人）
的高级管理人员，可以向协会资格

认定委员会申请认定基金从业资
格，其中一条是担任过上市公司或
实收资本不低于 10 亿元人民币的大
中型企业高级管理人员，且从业 12
年及以上，而宗庆后显然符合这一
条件。

75岁考过基金从业资格证？资格系认定

宗庆后是中国商业史上的传奇
人物。42 岁白手起家，一手缔造出
中国最大的食品饮料加工企业，带
领娃哈哈一度成为国内饮料市场的
引领者。

娃哈哈曾经的辉煌，也让宗庆后
数次问鼎中国首富。公开数据显示：
2013年至2016年期间，娃哈哈的营业
收入分别为782.8亿元、720亿元、494
亿元、529亿元，在此期间宗庆后曾先
后三次问鼎中国首富。

然而从2017年起，娃哈哈业绩便
开始下滑。当年其营收缩减至456亿
元——比 2013 年缩水逾 300 亿元。

2019年，营收再创新低。
你有多久没喝过娃哈哈了？娃哈

哈为何从一个国民饮品到如今远离了
核心消费群体？也许可以从其产品线
中找到答案。

娃哈哈曾凭AD钙奶、营养快线、
纯净水等几大明星产品打下江山，但
随着竞品层出不穷，这几款产品的市
场表现也大不如前。以营养快线为
例，近年来其业绩呈现出断崖式下滑
的趋势，2014年至2016年销售额分别
为153.6亿元、115.4亿元和84.2亿元。

娃哈哈也尝试过创新和破圈：打
造 Kelly One 新品牌，跨界做 AD 钙

奶味奶心月饼，推出炫彩版营养快
线等。这些变化都出自宗庆后接班
人——女儿宗馥莉之手。自 2018 年
宗馥莉就任娃哈哈公关部部长之
后，娃哈哈不仅在跨界营销做了不
少尝试，还与钟薛高、泡泡玛特以及
英雄联盟职业联赛等广受年轻人追
捧的品牌与 IP 联名，尝试与年轻消
费者有效沟通。

在宗馥莉大刀阔斧的改革后，娃
哈哈的下跌在2018年以 468.9 亿元的
营收刹住了车。但好景不长，2019年
再次下滑，且较2013年巅峰时期的营
收下滑超过了40%。

业绩大幅缩水 娃哈哈如何自救？

羊城晚报记者注意到，娃哈哈曾
尝试过不少的多元布局，包括投资童
装、奶粉、商场、白酒等，但效果并不
理想。

在产品的迭代速度上，娃哈哈也显
然没跟上竞品步伐。进入娃哈哈线上官
方旗舰店可以看到，销量前三的仍是AD
钙奶、八宝粥和乳酸菌饮品。同时，其产
品矩阵包括乳饮、水饮、茶饮、功能饮料、

碳酸饮料、八宝粥、羊奶粉、健康食品、果
味茶品、低糖饮品等。

虽然产品矩阵看似多元，但能占
领市场的并不多。羊城晚报记者走访
广州多家商超、便利店发现，除了AD
钙奶、营养快线、爽歪歪等拳头产品以
外，娃哈哈其他产品难觅踪影，大部分
产品也都被摆放在相对边缘的位置。

与此同时，支撑娃哈哈的 AD 钙

奶、营养快线们也依然以“童年回
忆”的包装示众。“这么多年来，营养
快线的包装没什么改变，在一众包
装精美、卖点突出的饮料中间，确实
缺乏了吸引力。”在走访过程中，某
商超的一名采购人员向记者坦言，
这些产品确实是部分消费者的童年
回忆，但是却很难触达没有怀旧成
分的新消费者。

多元化布局效果欠佳 产品老化新品不振

2014 年以后，中国的新生代成为了消费的主流
群体，他们的消费思维和消费行为深刻地影响着整
个中国产业端的创新、升级以及迭代的方向和速度。

中国食品产业分析师朱丹蓬向羊城晚报记者
分析称：“娃哈哈的问题是系统性的，从老板的经营
理念，再到整体区位劣势、产品的创新升级迭代以
及品牌的调性，方方面面，都存在问题。”朱丹蓬表
示，虽然近年来娃哈哈有所创新，但是这些创新对
于以三四五线城市为核心市场的娃哈哈来说，并不
能够解决根本性问题：“娃哈哈的问题在于体系，只
有由内而外整体的连锁创新才行，否则，单一产品
的创新、渠道的创新是没有用的。”

朱丹蓬分析称，一二线的消费者对于奶茶刚需比
较大，消费频次也比较高。长期扎根三四五线城市的
娃哈哈在一二线城市缺乏了品牌的张力，本身也没有
品牌的调性。“加上娃哈哈奶茶是交给第三方做的，并
不是直营的，所以从资源到整个配套方面也存在着很
大的不足。”朱丹蓬说。
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75岁宗庆后为啥要拿基金从业资格证？

单个产品创新难奏效
娃哈哈亟需连锁创新？


